

SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9.00
6 meses.....	5.00
3 meses.....	2.75
1 mes.....	1.00
Número suelto.....	0.10

OTRO DIARIO

Remitidos:

1 columna de corriente.....	\$ 5.00
1 columna de periódico.....	7.50

Anuncios:

1 centímetro en columna.....	0.05
------------------------------	------

Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA

Calle del Cuño, n.º 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, sábado 16 de enero de 1886.

FRANCISCO HUETE

Administrador.

ALMANAQUE.

ENERO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Sábado 16.—VUELTA DE EGIPTO DEL NIÑO Jesús.—San Marcelo, papa mártir; San Bernardo y San Otón, mártires; Santa Priscila.

DOMINGO 17.—EL DULCE NOMBRE DE Jesús.—San Antonio, abad; (Patron de los Caracaras.)—San Sulpicio de Bourges; Santa Rosalía.

Cuestión de billetes.

Cuando leímos la exposición del Honorable Señor Ministro de Hacienda á la Honorable Comisión Permanente sobre la solicitud del Banco de la Unión, comprendimos que se trataba sólo de poner coto á ciertas pretensiones de quien, no pudiendo hacer otra cosa, insiste en mostrar que el contrato "Soto-Ortuño," de 21 de octubre de 1884, es perjudicial al país y puede llegar á poner en conflicto al comercio interior, y en graves apuros la circulación monetaria en el país.

Habiendo visto ahora el artículo que, en la sección editorial del *Diario de Costa-Rica*, precedido de algunos comentarios, se registra, y puesto que no se haya querido esclarecer ese tan importante punto por tan importante colega, nosotros creemos en el deber de hacerlo, á fin de que el público no adquiera nociones falsas á este respecto.

Dice el articulista que supone que las negociaciones que se desprendan de ese nuevo arreglo llevarán el gravamen del *cuatro por ciento* á que están afectas las rentas nacionales por el contrato con el Banco de la Unión etc."

El artículo 13 del contrato "Soto-Ortuño", dice: "El Banco cobrará por el servicio de la Administración principal, el *cuarto por ciento* de comisión, sobre las cantidades en efectivo que ingresen por cuenta de la Nación", y de de luego, sólo desconociendo ese artículo ha podido el articulista,—sobre el error de *cuatro por ciento*, que, aunque se comprende que es de

caja, para el público en general implica alarma infundada,—y quien quiera que se ocupe en el asunto, pensar que el simple derecho de dar en cambio de sus propios billetes los del Tesoro Público, produjera al Banco de la Unión semejante gravamen, ni conducir al susto del escritor que le hace exclamar que no comprende "hasta donde podremos llegar, si á más de la crecida comisión que paga el Gobierno por las sencillas negociaciones que hace el Banco con las rentas nacionales, se le carga el *cuatro por ciento* (repetición del error) también por el cambio simple de billetes del Banco por billetes del Tesoro."

La concesión pedida por el Banco de la Unión y otorgada por decreto número 22 de la Honorable Comisión Permanente, de quince del mes en curso, consiste en que los billetes al portador del mismo Banco sean pagaderos á presentación en billetes del Tesoro, á quien *vaya á cambiarlos*, en vez de dinero efectivo, y puesto que éste *escasea* y que los billetes del Tesoro hacen perfectamente sus veces, nada más racional y justo que lo que el Banco de la Unión ha pedido, considerado como Banco de Emisión único, á fin de evitar un conflicto; pues en vez de atribuir á esa Sociedad de crédito el prurito de guardar en sus arcas el *dinero efectivo*, ya se sabe que *esa idea* salvadora no le pertenece.

Constreñido aquel Banco á cambiar por plata ú oro acuñado todo billete que haya de emitir conforme al contrato de 21 de octubre de 1884, fácil es comprender que pronto llegaría el caso de verse en dificultades, sin que ellas provinieran de las necesidades de la circulación, antes bien de la intención de quien, guardando en sus arcas toda la moneda circulante, le pusiera en la necesidad de llevar el crédito al papel del Tesoro.

No habiendo, pues, fundamento alguno para temer que el simple cambio de los Billetes

del Banco de la Unión por los del Tesoro en vez de *efectivo*, cause á la Nación gravamen alguno, creemos haber hecho desaparecer el *gran temor* del articulista acerca de la transacción que envuelve el decreto número 22 de la Comisión Permanente.

Cuestión es ésta que toda persona que entienda del asunto de circulación verá bien claro, y no temerá nada en cuanto á las consecuencias desastrosas que el articulista del *Diario de Costa-Rica* parece prever.

Pero para el pueblo, que en lo general no estima mucho de estos asuntos, y para el comercio en pequeño y los agricultores es necesario que conste que la concesión hecha al Banco de la Unión, ni perjudica ni grava en nada al Gobierno ni al país, pero ataja las pretensiones de acaparar en ciertas manos el dinero efectivo circulante, en que sería altamente dañoso para los intereses generales.

Lo que da Dios.

Quién no sabe lo que da, desde que se hizo tan popular la estrofito que dice:

"Dale Dios al hombre
Bienes infinitos,
Cuando flautas, pitos,
Cuando pitos, flautas."

La demostración de que así sucede, la tenemos á la mano.

Cuando creímos que sonarían flautas, que es música deliciosa, con motivo de que abogamos, partiendo de noticias que nos daban de Cartago, en favor de la desgracia y de la humanidad, nos salió un pito que tiene sonido muy desapasible, diciéndonos que hemos mentado al asegurar lo que aseguramos respecto del chino de Cartago, que no tenía donde caerse muerto, si no es en la calle. El pito suena de esta manera:

Sres. Redactores del "Otro Diario."

Antes de lanzar al público apreciaciones que atacan la dignidad de una

provincia y dañan la reputación y buen nombre de un médico honrado, sería conveniente que averiguaran la verdad de los hechos, para no verse en el caso de ser desmentidos.

Recojo los datos que me justifican, y el público dará su fallo.

RAFAEL J. FLORES.

A este célebre parte contestamos sencillamente con estas palabras:

"Nos alegramos de que recoja datos; pero más nos habríamos alegrado si U. hubiera recogido oportunamente al infeliz chino, cumpliendo con el precepto que dice: "amad á vuestros semejantes."

Pero ya que hablamos de partes, vamos por idem; y así, con paciencia, aunque se pierde el tiempo, se gana el cielo.

Habla el Sr. Doctor de *ataques*; desde que no es militar debemos suponer que no se refiere al hecho de embestir una plaza ó un ejército, sino al acometimiento de algún accidente repentino, como un cólico, una apoplejía ó cosa semejante, puesto que Don Rafael J. es médico, según él lo dice en su telegrama; pero no es ni lo uno ni lo otro; es decir, no habla ni como militar ni como facultativo, y los ataques no son de ninguna plaza ni á ningún paciente, sino los que nosotros dizque hemos dirigido á una provincia. A pesar de que somos los atacadores, no sabemos cuáles sean estos ataques.

Pero esto es nonada en comparación de lo otro, que es lo de haber "dañado la reputación y buen nombre de un médico."

El autor del telegrama dijo que el médico del hospital no había querido recibir al chino; de ésto parece que no se deduce que nosotros hemos dañado la reputación y el buen nombre del Doctor.

Pero si hemos hecho daño, quisiéramos que fuera mucho y no poco, por aquello del adagio: "poco daño espanta y mucho amansa," pues cuando son grandes los daños enseñan y corrigen.

En cuanto á aquello de la re-

putación, ni quitamos ni ponemos, porque nada, absolutamente nada sabemos de ella; y en lo del buen nombre no decimos oste ni moste, pues si se tratara del buen apellido sería otra cosa, porque no sólo es bueno sino bonito, desde que se llama Flores, y nosotros nos pirramos por los jardines.

El Sr. Flores, que para nosotros no ha sido flores de Mayo, sino de Enero, nos aconseja, cuando dice: "Sería conveniente que averiguaran la verdad de los hechos, para no verse en el caso de ser desmentidos."

Muchas gracias; pero el desmentido sería el autor del telegrama, caso que pudiera ser desmentido: en lo sucesivo averiguaremos la verdad de las noticias con el Sr. Flores. Dió un rescripto el Emperador Guillermo, pues que diga el Sr. Flores si es verdad; que Mr. de Freycinet ha formado un ministerio, que diga el Sr. Flores si es cierto; que Gladstone ha citado á los miembros liberales del Parlamento, pues que diga el Sr. Flores lo que hay de positivo en el asunto; así no nos veremos en el caso de ser desmentidos.

La parte final del parte que dice: "Recojo los datos que me justifican", es para nosotros un consueño y un desconsueño, porque será consolador el poder exclamar como el personaje de la zarzuela: ¡qué datos!, y más cuando éstos vengan á la oficina de Estadística para que sean publicados en el Anuario; pero será un desconsueño, porque, como dijimos en el telegrama, mejor habría sido que en vez de recoger datos, hubiera recogido al infeliz chino, para que muriera en un lecho de flores y en manos de algún facultativo.

Como dijimos:

"Dale Dios al hombre
Bienes infinitos;
Cuando flautas, pitos;
Cuando pitos, flautas",

porque después del pito del Dr. Flores, nos viene la flauta de unos vecinos, que debe ser un uno con h, porque la bravura es digna de los hunos de Atila.

Dice éste en el "Diario de Costa-Rica":

Cartago.—La muerte del chino anunciada por el "Otro Diario," en su afán de arrojar lodo sobre un pueblo, es falsa, falsísima. Cartago se distingue por sus sentimientos religiosos: no canta teorías; es amigo de la práctica. Sirvase publicar estas líneas en su acreditado periódico, para que se juzgue de la certeza con que se habla.

UNOS VECINOS.

Que no ha muerto el chino, ya lo sabíamos y lo dijimos; lo

que no sabíamos ni siquiera presumíamos, es que alguno saliera con eso del lodo del "Diario de Costa-Rica." Si hubiera dicho que habíamos echado tierra sobre el chino, á quien le suponíamos muerto y enterrado, habría estado más en lo justo; pero eso del lodo sobre un pueblo es una bobería é injusticia; al contrario, cuando comentamos el telegrama venido de Cartago, dijimos que deseábamos, que no fuera cierto, y reconocimos los buenos sentimientos religiosos de ese pueblo.

De que el chino no ha muerto, no se sigue sino que está vivo; no se desvirtúa el cargo del autor del telegrama.

El Sr. uno hace este raciocinio curioso: "la muerte es falsa, falsísima. Cartago se distingue por sus sentimientos religiosos: no canta teorías; es amigo de la práctica."

Que el chino no ha muerto porque Cartago tiene sentimientos religiosos y no canta teorías, es una verdad digna del Sr. uno, y que merece que averigüemos con el Dr. Flores, que es aficionado á recoger datos, si es cierto, para que todos los que no quieren morir vayan para allá.

Conclusión. No hemos negado los buenos sentimientos religiosos de Cartago, menos arrojado lodo sobre nadie: hemos señalado un mal con la franqueza que debe tener todo el que escribe por la prensa, porque los periódicos no son para aplaudir hasta lo inieño. Ver el defecto social ó una infamia, y guardar silencio respetuoso, es fácil, bien cómodo y hasta lucrativo; pero no somos de los que creen que el destino de la prensa sea adular y ensalzarlo todo: las virtudes y los merecimientos, dignos son de encomio; pero los vicios y las malas acciones deben ser censuradas sin miramientos de ninguna clase.

CABOS SUELTOS.

La Comisión Permanente aprobó la solicitud del Banco de la Unión sobre el cambio de billetes al portador de que el público tiene conocimiento.

Se confirma oficialmente la noticia de haberse firmado la paz en Amapala entre el Salvador y Nicaragua.

Fué declarada sin lugar la solicitud del reo Ignacio González Solano, para que se le conmutara por confinamiento la pena de presidio que se le ha impuesto, por el delito de depósito de aguardiente clandestino.

Por acuerdo fechado ayer, se es-

tablece un correo bisemanal entre Limón y Talamanca, por medio de los vapores nacionales "Mora" y "Juan Santamaría" que navegan en las costas del Atlántico.

Los Señores Don José Astúa y Doña María A. de Rivero solicitaron la rescisión del contrato de las escuelas de esta capital, fundándose en motivos de exquisita delicadeza que les hace mucho honor, y el Supremo Gobierno acordó de conformidad, rindiéndoles las debidas gracias por sus importantes servicios prestados en la educación de la juventud.

Renuncias.—Se ha admitido la de la Señorita Antonina Zamora del destino de 2ª ayudante del Liceo Central de niñas de la ciudad de Alajuela.—Igualmente fué admitida la del ayudante de la escuela de varones de Atenas, Señor D. Isidoro Ramírez.

La Unión postal universal tiene en la actualidad 80.000.000 de kilómetros cuadrados de superficie, con 830.000.000 de habitantes; forman parte de ella todos los Estados de América y Europa, la mayor parte de los de Asia y Africa, Hawaii en Oceanía, y casi todas las colonias y posesiones europeas. El número de despachos en 1884, fué así:

5,850 millones cartas.
1,080 millones tarjetas postales.
4,610 millones diarios y escritos oficiales.
105 millones muestras de telas.
175 millones encomiendas de valor de \$ 2,174.000.000; y
190 millones giros y asignaciones postales por valor de cerca de \$ 2.000.000.000.

La Unión postal se fundó en Berna el 9 de octubre de 1874; apenas tiene 11 años y 3 meses de existencia.

RIMAS.

El desierto arenal bebe el rocío que los nocturnos cefiros derraman, y cuando el Sol ardiente lo caldea sombra le prestan las copadas palmas.

Bebe también mi corazón desierto de tus ojos las fulgidas miradas; pero cuando lo quemán los deseos no mitiga su sed ni una esperanza!

Me hiciste un mal horrible... tu perfidia clavó en mi corazón su agudo filo; de la profunda herida aun brota sangre, y perdonar no puedo tu desvío.

Yo soy el desgraciado que te busca lleno de odio y rencor; mas, si te miro, el cielo se abre, y enmudezco y floro porque hundirme no puedo en ese abismo. San José, enero de 1886.

Poca cosa.—El Imperio británico tiene hoy día, según las últimas publicaciones, 20.944.700 kilómetros cuadrados y una población de 253.232.870 habitantes.—La marina mercante se compone de 30.902 buques de vela y de 8.566 vapores, formando un total de 39.468.—La de guerra era en octubre de 1885 de 520 buques, así: 69 navíos blindados, 304 vapores y 147 buques de vela: se emplean en esta marina militar 82.500 hombres, casi la mitad de la población de Costa-Rica.

En cuanto al comercio de las Islas británicas, una publicación hecha poco ha en Londres (Annual statement of the trade of the United Kingdom for the year 1884) nos dice que en 1884 subió á 685.987.000 libras esterlinas, así:

Importación £ 390.019.000.
Exportación „ 295.968.000

La Junta de Caridad.—Mañana deben reunirse los socios de la importante asociación destinada á sostener el Hospital de San Juan de Dios, y se elegirán los miembros de la Junta de Caridad. El Presidente de ella, Dr. Don Carlos Durán dará lectura á la memoria respectiva. La reunión se efectuará en el mismo hospital, á las doce del día.

La Policía sigue en sus trece, y fueron capturados tres ebrios que están á la sombra y además una muchacha que está en la casa de reclusión, porque la pobrecita se salió de la casa, haciéndose la Eloisa de un Abelardo que está por lo pronto en la cárcel.

NOTICIAS POR EL CABLE.

Telegrama de San Juan del Sur recibido en San José el 15 de enero de 1886 á las 10 p. m.

Paris, enero 8.—La Gaceta Oficial anuncia esta tarde que el nuevo Gabinete ha sido formado como sigue:

Mr. De Freycinet, Ministro de Relaciones Exteriores.

Mr. Larrén, Ministro de lo Interior.

Mr. Ladicarnol, Ministro de Hacienda.

Mr. Goblet, Ministro de Instrucción Pública.

Mr. Demole, Ministro de Justicia.

Mr. Neville, Ministro de Agricultura.

General Boulanger, Ministro de la Guerra.

General Aubers, Ministro de la Marina y Colonias.

Mr. Barbaul, Ministro de Obras Públicas.

Mr. Granel, Ministro de Correos y Telégrafos.

Kansas, enero 8.—El termómetro marcó esta mañana 15 grados bajo cero.—Se ha suspendido todo trabajo.—En un tren cargado de marranos que llegó hoy murieron helados los que conducían 7 carros.

Grove Kansas, enero 8.—El tren de pasajeros de Missouri fué cubierto por la nieve en Domingat á 8 millas al Norte de esta ciudad.—Anoche el conductor Beral, agente de correos de Pullman, se vino á pie á este lugar, y al pasar por el puerto le cayó encima un carro fracturándole la pierna izquierda; fué conducido á la ciudad. Mientras tanto el viento soplabá horriblemente y el termómetro había bajado á 22 bajo cero.

Washington, enero 8.—En los estados occidentales del Golfo el frío aumenta lo mismo que la pre-

sión barométrica, y otro tanto sucede en los Estados Occidentales.

Nueva York, enero 8.—En número de quiebras habidas en todo el país, durante la semana pasada asciende á 336; esta cifra es superior á la de cualquiera semana del año pasado.

Nueva York, enero 10.—Se ha desatado una fuerte tempestad y hace el tiempo más frío que se haya sentido en muchos años.—Los vapores de la línea Ferry han tardado el doble del tiempo que generalmente emplean en sus travesías.—La tempestad ha impedido seriamente la pronta llegada del correo ordinario.—Todos los puertos de los EE. UU. han sido visitados por esta triste helada.—La presión barométrica en Boston no había sido tan baja desde 1877, siendo hoy 2,886.—El viento ha alcanzado una velocidad de 64 millas por hora.

—
Telegrama de San Juan del Sur, recibido en San José, el 15 de enero de 1886 á las 10 $\frac{3}{4}$ p. m.

Filadelfia, enero 10.—Un incendio destruyó en Kensington el "Molino de los Artistas" y "Molino de Cleatty". Las pérdidas, un millón de pesos.

Méjico, enero 11.—Los comerciantes aumentan precio de mercaderías, fundados en que continúa al depreciación de la plata; que el precio de los géneros de algodón americanos é ingleses ha aumentado considerablemente; que el petróleo refinado de los EE. UU. para el alumbrado ha aumentado casi un 14 por ciento y que los intereses minerales de las minas de plata, serán afectados probablemente en los distritos donde el costo de los trabajos deja escaso beneficio.

París, enero 11.—El Gobierno recibió últimamente copia auténtica del tratado con Madagascar. "La Paix" dice que el Príncipe Víctor Napoleón, recibió recientemente á sus miembros del comité Bonapartista; en un discurso que les dirigió dijo que los Bonapartistas solamente esperaban el triunfo del voto del pueblo expresado en las urnas electorales.

El 10º aniversario de la muerte de Napoleón se celebró en calma.

Madrid, enero 11.—El General Domínguez aceptó el puesto de embajador de España en París á condición, primero, de que él será siempre Jefe de la izquierda dinástica, segundo, de que el Gabinete se comprometa á apoyar á 13 candidatos nombrados por la izquierda dinástica. Los Carlistas han decidido abandonar sus grandes preparativos para tomar parte en las elecciones. Se espera que el Vaticano dará instrucciones al clero para que se abstenga de intervenir en las elecciones.

El General González Ministro de lo Interior ha enviado circulares á todos los gobernadores del Reino, prohibiéndoles intervenir en manera alguna en las elecciones. Entrarán en campaña 60 candidatos republicanos, incluyendo á los Señores

Zorrilla, Castelar Salmerón y Pi Margall.

Madrid, enero 12.—Los rebeldes que atacaron el fuerte San Julián eran 70, incluyendo 40 que pertenecían á la guarnición.—Un buque de guerra ha salido á perseguirlos. Cartagena ha sido declarada en estado de sitio, y se ha arrestado á varios individuos comprometidos. El General Fajardo Gobernador militar de la plaza, fué herido por los rebeldes. Ha sido ascendido al Grado de Teniente General en recompensa de su bizarria y la Reina ha enviado á su propio médico para que lo asista. Los rebeldes dieron vivas á Zorrilla y á la República y se embarcaron en un buque que estaba listo en el Puerto para recibirlos en caso de que fracasaran: Cartagena se encuentra actualmente tranquila. Al saber la noticia de la intenfona en Cartagena el General López Domínguez y otros Generales fueron al Ministerio de Guerra á ofrecer sus servicios al Gobierno.

El primer Ministro Señor Sagasta, ha reiterado su consentimiento á los términos en que el General Domínguez ha ofrecido aceptar la embajada de España en París.

Los dos Jefes tuvieron una entrevista, hoy concluyó con estrepitosos rompimientos. La izquierda dinástica, iniciará en adelante hostilidades contra el Gabinete. El Señor Martínez que fue Secretario del General Prim, ha escrito una carta contestando el folleto del Emigrado Español Angulo en que éste acusa el duque de Montpensier, de haber instigado al asesinato Prim.—Martínez insinúa que talvez Angulo recibió dinero del Duque para pagar él mismo á los ocesinos y que después huyó disfrazado á Montevideo.

Londres, Enero 11.—Se ha recibido noticia aquí de que Alemania se ha apoderado de las islas "Samody" en el océano Pacífico, el Rey y sus Jetes fueron insultados y finalmente se pusieron en fuga. Una fuerza de marineros fue desembarcada del vapor de guerra Alemán "Albatros" y el Cónsul Alemán bajó entonces la bandera de Samodia é izó los colores alemanes. Los habitantes de Samody, amenazaron con hacer la guerra, y los cónsules americano y británico protestaron contra ese acto de los Alemanes.

Roma, Enero 11.—Se sabe oficialmente que el 15 del corriente se celebrará un consistorio en el vaticano, en que se conferirá á algunos Nuncios cerca de las grandes potencias católicas, el capelo de cardenal.

Londres, Enero 11.—El Banco Jersey, ha suspendido pagos.

Constantinopla, Enero 11.—Sir Edward Thorntont llegó aquí á tomar posesión de la embajada Británica en reposición de Sir William White que la servía interinamente y que regresa á Bucharest á hacerse cargo en esa capital de la legación inglesa.

Londres, enero 11.—El Gobierno Griego ha hecho proposiciones de la Montenegro para formar un alianza ofensiva y defensiva contra la

Sublime Puerta. El Rey de Grecia saldrá dentro de poco de la capital, para la frontera de Tesalia á inspeccionar el ejército. Se supone que ésto es el prelude del principio de las hostilidades. El Gobierno Griego recibió ya la contestación del Príncipe de Bismark á su nota circular recientemente enviada á las potencias, relativa á la cuestión balkana y á la actitud que Grecia observará en ella. El Canciller alemán previene á la Grecia que si entra en guerra lo hará por su propia cuenta y riesgo, pues no tiene que esperar ningún auxilio de las grandes potencias que permanecerán alejadas de la controversia.

Londres, enero 11.—El Príncipe de Bismark, es el primer protestante que ha recibido la condecoración de la orden de Cristo. La joya vale 600 libras esterlinas.

Berlín, enero 11.—El Emperador firmó el proyecto de ley sobre monopolio de licores sometido al Reichetadt.

Londres, enero 11.—El "Volegraph" dice que las potencias han exigido á Grecia, Servia y Bulgaria que den de baja de sus ejércitos.

Montral, enero 13.—El río ha bajado varias pulgadas desde anoche. Los principales tubos de gaz en varias calles se han helado y las calles en la parte superior de la ciudad no pueden alumbrarse.

Ciudad de Kansas, enero 12.—La situación de los ferro-carriles occidentales ha mejorado pero otra nevada que ha caído en el Kansas occidental, impide que se despejen los rieles.

New York, enero 12.—Se sabe por noticia del interior del Estado que anoche fué la más fría de la estación. Termómetro marcó de 25 á 30 grados bajo cero.

Texas, enero 12.—La nieve comenzó á caer esta mañana y continúa cayendo. Durante el frío pasado una ola en la bahía de Golvezton se heló sobre el hielo, media dos pulgadas de espesor. Los buques han sido apresados por el hielo. Las tripulaciones caminan de un buque á otro — Ana arboleda, valuada en 40,000 pesos fué destruída.

Washington, enero 13.—El presidente envió al senado un breve mensaje que trasmite los informes de las comisiones nombradas bajo la última administración á los Estados de Centro y Sur América. Hay 14 informes especiales que se refieren á cada uno de los países visitados y un informe general que hace un resumen de todo.

México, enero 11.—La corriente de la lava del volcán de Colima se ha extendido á 2 y $\frac{1}{4}$ de millas abajo por las faldas de la montaña y por las últimas noticias se sabe que la lava avanza aún. Un destacamento de guardias rurales ha perseguido una cuadrilla de ladrones del estado de Oajaca matando á muchos y capturando á osl demás.

Santiago, enero 12.—Se dice aquí que al Ministro Chileno en la República Argentina Don Ambrosio Montt, se le ha suplicado en cargarse de la legación Chilena en los Estados Unidos y que ha aceptado.—Un número considerable de las provincias y algunos departamentos de la República han aplaudido la conducta adoptada por el Gobierno últimamente, con respecto á la ley de impuestos.

Londres, enero 12.—Mister Chamberlain, el conde Spencer y el conde Granville conferenciaron hoy con Mister Fladstone.—Los miembros más radicales fueron invitados á una comida esta noche por Chamberlain, ningun de los liberales moderados fueron invitados, Chamberlain propone formar un nuevo partido radical.

Dublin, enero 12.—Los realistas de esta ciudad se proponen continuar reuniéndose semanalmente con el objeto de mantener viva la agitación con la idea de que se conceda un Gobierno anterior á Island.—Se espera con ésto neutralizar los trabajos de la liga nacional.

París, enero 12.—Los anarquistas de esta ciudad, se manifiestan en furcidos por no haber aún parecido el decreto de amnistía á favor de los delictentes, anarquistas, el cual según tenían entendido sería emitidos por M. Grevy inmediatamente despues de su reelección.

Berlín, enero 12.—El Gobierno Alemán no ha recibido aún noticia de la toma de posesión de las islas Samoa por el buque de guerra "Albatross." Alemania se adhiera al convenio de neutralidad con Inglaterra, relativo á las islas "Samoa."

Constantinopla, enero 11.—El Príncipe Alejandro y la puerta han llegado á una inteligencia bajo las siguientes condiciones: que la unión de Bulgaria sea reconocida por la Puerta; que el ejército Búlgaro se ponga á disposición de Turquía en caso de guerra con Grecia ó Servia; que se pague el tributo con regularidad á la Puerta; que los derechos de aduana sean conservados y que el príncipe Alejandro de Constantinopla sea investido Gobernador de la Rumelia Oriental.

Bulgaria, enero 13.—Servia ha resuelto no hacer las pases con Bulgaria hasta que la cuestión de disponer de la Rumelia Oriental esté resuelta de una manera satisfactoria para el Gobierno Servio

—:o:—
Telegramas de "La Estrella de Panamá" del 9 de los corrientes.

Londres, Enero 4.—Las medidas tomadas por el Gobierno local de Irlanda se han puesto ante el Parlamento por el Gobierno. Como están expuestas, le conceden á Irlanda derechos electorales para el nombramiento de administradores de Condado y miembros de un Consejo Central. La proposición de que la corona tuviera el derecho de nombrar parte del Consejo ha sido re-

chazada. Esta medida provee que los Administradores de Condado tendrán jurisdicción ó autoridad sobre todos los derechos de la venta de licóres. El Consejo Central tendrá la facultad de nombrar los Magistrados.

Pesth, Enero 5.—El Ministro Húngaro ha resuelto armar á la Infantería con los nuevos rifles de repetición inventados por un ingeniero del Ferro-carril del Norte de Austria. Se dice que este rifle supera en eficacia á los inventados hasta ahora.

París, Enero 6.—Hoy salen para Panamá Mr. Charles Lesseps y un grupo de Ingenieros.

Londres, Enero 5.—El corresponsal del *Times* en Mandahlay avisa por telégrafo que 10.000 insurrectos han cruzado el campo en un radio de 20 millas de la Capital y que amenazan atacar la ciudad. Se teme un encuentro, á causa de que gran parte de las tropas inglesas se retiraron en la expedición de Bhamá.

Constantinopla, Enero 6.—Se dice que Servia fue instigada por Austria á rehusar discutir los términos de paz con Bulgaria sino era bajo la base *statu quo ante*, en la cual Servia no estaría obligada á pagar indemnización de guerra.

Londres, Enero 6.—El Príncipe Alompro se halla á la cabeza de las fuerzas rebeldes. Ha emitido un decreto para la recaudación de contribuciones que fueron impuestas por el Rey de Birmania.

San Petersburgo, Enero 6.—Noticias recibidas de Varsovia dicen que cuarenta personas fueron arrestadas allá, complicadas en conspiración nihilista. Últimamente hicieron una tentativa de asesinar á dos oficiales de policía, la cual fracasó. Resulta del sumario que se levantó al efecto, que fueron arrestados la mayor parte de los sospechosos, quienes ocupan buena posición social en Rusia.

Constantinopla, Enero 6.—Telegramas de Dayly News dicen que se están aumentando las dificultades financieras del Gobierno de Turquía. Los soldados reclaman sus haberes, y para cubrirlos se propone la emisión de papel-moneda. Un telegrama dice que el Comandante de la frontera de Grecia recibirá instrucciones del Consejo de Guerra para atacar á los griegos si hacen alguna demostración hostil.

Madrid, Enero 6.—El manifiesto que los Obispos españoles sometieron al Papa, referente á la muerte del Rey Alfonso, fue aprobada por el Papa. Dice Su Santidad: "Yo deseo ardientemente participar á Uds. que aunque la política está basada en la Religión, Vds. no deben empeñarse en ella, mientras los principios de la fe católica sean respetados por toda clase de Gobierno." Esto se considera como un golpe fatal á las pretensiones de los Carlistas, quienes se encubren bajo la apariencia de religión para entronizar el despotismo.

Londres, Enero 7.—El corresponsal del *Times* en París dice que el Gobierno, en vista de la solicitud hecha por la Compañía del Ca-

nal de Panamá, enviará á Mr. Rosseau para inspeccionar y dar informe de las obras del Canal. Si el informe es favorable se autorizará un empréstito, con el cual la Compañía pueda concluir los trabajos; si no resulta favorable, entonces se dejará caer á la Empresa y el Gobierno asumirá la responsabilidad.

París, Enero 6.—El General de Courcy participa de Tonquín que durante los últimos días de diciembre los rebeldes destruyeron las casas de la Misión Católica y mataron á un Misionero francés y 500 indígenas cristianos. Se mandó una columna de tropas francesas en persecución de ellos, los alcanzaron destruyeron y capturaron todas sus provisiones.

Se ha pospuesto la obra de ensanche del Canal de Suez, debido á que el Gobierno Ejipto rehusa sancionar una modificación del tratado que propone que los intereses del empréstito de ocho millones de libras sean pagados del capital y no de las utilidades del Canal. La ausencia de Mr. de Lesseps ha causado mayor demora.

Valparaíso, Enero 7.—No se ha celebrado hoy ninguna sesión. A las once de la mañana de hoy se empezará á distribuir y tratar el pase de la Ley de Contribuciones. Se han recibido ordenes para que se abra la Casa de Correos, pero no se venderán estampillas. Las aduanas están cerradas y no se cobra ninguna contribución en los mercados. Los Radicales y Clericales se reunieron ayer y eligieron unánimemente al Señor José Francisco Vergara, como candidato á la presidencia de la República, en el próximo período.

En Santiago y Valparaíso se celebraron ayer reuniones populares en aprobación de la política observada por el Presidente Santa María.

Valparaíso, Enero 7.—El General Iglesias, ex-Presidente del Perú sale para España el Sábado próximo.

Nueva York, diciembre 22 de 1885.—La existencia de una banda de revolucionarios dinamitistas, fue descubierta en San Francisco la semana última, y dió por resultado el arresto de varios hombres. Su objeto era asesinar á ciertos ciudadanos prominentes de California y á todos los chinos de San Francisco.

LITERATURA.

Los tres huérfanos.

(DE AICARD.)

Murió la madre—dejó tres niños—
Se la llevaron—ya está enterrada—
Y los tres niños se quedan solos,
Solos llorando tarde y mañana.

Y dijo el padre: "Sin mujer queda!
¿Qué hogar prospera donde ella falta?"
Y los tres niños vieron con susto
Llegar la nueva mujer extraña.

Ay! cómo á poco sin causa alguna
La advenediza los azotaba!

La madre muerta dejóles trigo,
Mucho pan blanco, muchas viandas,
Tres lindas cunas hechas de mimbres,
Aceite mucho para la lámpara.

Dejóles telas de ella tejidas
Y tres cojines verde esmeralda;
Previendo el hambre, previendo el frío,
Dejó de todo con abundancia.

Mas la madrastra casi los deja
Morir de hambre, todo lo guarda!
Les ha quitado la lamparilla,
Muertos de miedo la noche pasan.

Les ha quitado todas las telas,
Los tres cojines para almohadas;
Lloran de hambre, lloran de frío,
Duermen echados en unas pajas.

El más pequeño, llorando un día,
"Tengo hambre," dijo—la cruel madrastra
Salta y furiosa lo hecha por tierra,
El mayorcito va y lo levanta:

"Pues nuestra madre (dijo) se ha ido,
Los tres debemos ir á buscarla;
Conozco el sitio, tiene una losa."—
Y al punto mismo pónense en marcha.

Andando senda del cementerio,
Las manecillas entrelazadas,
Dé nuestro dulce Jesús contemplan
A poco trecho las formas blancas.

Barba y cabellos finos y rubios
Como los áureos rayos del alba,
Sonrisa el labio y amor los ojos,
Brazos abiertos á ellos avanza.

—"¿Dónde vais solos, ángeles míos,
Por esta senda tan solitaria?"
—"En busca vamos de nuestra madre
Al cementerio donde descansa."

—"Volved, os digo, que Dios os oye:
Al punto mismo voy á enviároslo."—
Y ellos se vuelven llenos de gozo,
De fe tocados á sus palabras.

Jesús en tanto va al cementerio
Y allí "María! (dice) levanta!
Tus pobres hijos de hambre sucumben,
A alimentarlos vuelva á tu casa."

—"Yo oigo los gritos del pequenuelo!
Que á todas horas, Señor, me llama;
Pero no puedo moverme."—"Vida
Por siete años te doy de gracia."—

Y álzase y corre toda gozosa
Dando sus hijos por ella aguardau;
De ellos el llanto llorando enjuga,
Limpia sus ropas, el rostro lava.

Y cuando el hambre saciado hubieron,
Cuando cesaron todas sus ansias,
Al mayorcito llamó y le dijo:
—"Busca á tu padre, tráemele, anda!"

—"¡Aquí me tienes! (dijo ella al padre)
Lo que me trae ¿no se te alcanza?
En tus graneros el trigo abunda,
Ah! y á mis hijos el hambre mata!"

Duermen á oscuras muertos de miedo,
¿Dó está el aceite, dó está la lámpara?
Mueren de frío; ¿dó están las telas,
Los tres cojines verde esmeralda?

—"Calla, no mientas! ¿No te disculpes,
Cómplice digno de esa madrastra!
¿Ambos la casa dejadme al punto?"—
Ni de él ni de ella se oye más nada.

Ya los tres niños no tienen hambre,
Junto á sus cunas la madre canta;
Tienen sus telas, su lamparilla,
Sus tres cojines verde esmeralda.

Mas siete años pasan muy pronto;
Descanso el tiempo no da á sus alas—
—"Madre, que tienes, que estás llorando?"
—"Hijos, os debo dejar mañana!"

—"No, madre! mira qué hermosa idea:
Haremos juntos esa jornada,
Los tres el rumbo te seguiremos;
Y, cual los ángeles que á Dios alcanza,

Llevará el uno la antorcha; el otro
El incensario brillando en ascuas;
Otro el salterio llevará abierto,
Y al cielo iremos dando alabanzas.

JOSÉ ANTONIO CALCAÑO.

AVISOS.

Se alquilan las piezas
que ocupó la oficina del "Otro
Diario", frente á la Imprenta de
"La Paz"

RAMÓN CASTRO F
3 v 3.—

LOTERIA.

Venta de billetes para el próximo sorteo

7 de Febrero,

\$ 3,000

se pondrán á la suerte.

En los dos sorteos anteriores los mayores premios ó sean los números fueron agraciados—y vendidos por esta Agencia.

San José, enero 15 de 1886.

J. TEODORICO QUIRÓS.

12 v 1.

Trasportación de café.

Via al Atlantico.

Está lista la Empresa de Carros, para conducir café á la Palma y Carrillo, en conuinación con carretas y bueyes.

Precios los corrientes. Entenderse en la oficina de

MINOR C. KEITH.

San José, 16 de enero de 1886.

6 v 1.

HARINA DE CALIFORNIA. MARCA CORONA.

Tienen de venta a

\$ 9.-25 qq.

J. M. MONTEALEGRE & H^o

Calle de la Universidad N^o 11.

10 v. alt. — 1

FERRO-CARRIL DE COSTA-RICA.

División Atlántica.

La Tarifa GENERAL de fletes sobre café de Carrillo á Limón durante la presente cosecha será diez pesos por tonelada de 2000 libras.

Se harán rebajas considerables á los exportadores engrande, según convenios especiales y en proporción á la cantidad.

Llamo la atención á la gran rebaja hecha por la Compañía de Agencias y la Agencia A. K. Brown en los gastos de embarque de café por la vía de Limón.

San José, enero 15 de 1886.

MINOR C. KEITH.

6 v. 2

A LOS EXPORTADORES DE CAFE

LA EMPRESA DE BUEYES.

Está lista para acarrear café de esta ciudad á Carrillo.

Los de provincias pueden verificarlo remitiéndolo por el ferrocarril central á nuestra orden.

FLETE: EL CORRIENTE.

San José, enero 11 de 1886.

CASTRO & IGLESIAS.

15 v 3.—